

EDITOR:  
TIP. SAN JOSÉ  
Administración:  
Avenida 6ª O. N.º 6  
Apartado N.º 111  
No se devuelven  
originales

# LA VERDAD

Diario católico de intereses generales

Aparece todas las mañanas

Administrador:  
Antonio Hernández P  
suscripción  
mensual ₡ 1.50  
Número suelto  
₡ 0.10  
Teléfono N.º 438

República de Costa Rica

Año II

San José, Viernes 23 de abril de 1920

Núm. 522

América Central

## Ante la amenaza de mutilación de su provincia, se unen los guanacastecos

San José, 20 de  
abril de 1920.

Señor Secretario de Estado  
en el Despacho de Go-  
bernación.

Su Despacho.

Por decreto número 31  
publicado en el Diario  
Oficial de 10 de abril co-  
rriente, llegó a nuestro  
conocimiento la disposi-  
ción del Poder Ejecutivo  
para que por medio de un  
plebiscito, los vecinos de  
Santa Rita, San Pablo y  
Colonia Carmona, del Can-  
tón de Nicoya, expresen  
su voluntad de adscribirse  
al cantón central de Pun-  
tarenas.

Con todo el respeto que  
nos merecen las resolucio-  
nes emanadas del Ejecuti-  
vo, en nuestra calidad de  
guanacastecos, hemos creí-  
do de esta vez de impera-  
tivo deber venir ante Ud.  
a alegar los indiscutibles  
derechos de nuestra pro-  
vincia y a pedir subsidia-  
riamente la revocatoria de  
una medida que, como la  
presente, será el origen de  
un semillero de discordias  
y motivo de fuerte y pe-  
renne inconformidad para  
la parte que se trata de  
perjudicar.

### Jefe de Contabilidad

Parece que el señor Pre-  
sidente Municipal y algu-  
nos concejales desean que  
jefee la Contabilidad Mu-  
nicipal nuestro buen ami-  
go don Eladio Salazar  
Ureña, hermano del dimi-  
tente.

Don Eladio sirve ac-  
tualmente un puesto en  
la Contabilidad del gobier-  
no, donde es muy estima-  
do de sus jefes.

Buena nos parece la  
elección, para la cual solo  
se espera la venia del can-  
didato que ha quedado de  
resolver el punto dentro  
de pocos días.

### Hospicio de Huérfanos de Cartago

dirigido por los P. P. Salesianos

EL INTERNADO de esta Escuela-Taller se abrirá el primero  
de Mayo.

LA ESCUELA PRIMARIA anexa tendrá abierta la matrícula  
desde el 19 hasta el 30 de Abril (de las 12 m. hasta las 3 p. m.) y  
las tareas escolares comenzarán el 3 de Mayo.

EL DIRECTOR

Cartago, Abril de 1920.

### Importante documento que ayer presentaron al Ejecutivo

Cuando a raíz de la in-  
dependencia nacional, la  
región que comprendía lo  
que en aquel entonces se  
designaba con el nombre  
de Partido de Nicoya pidió  
e hizo efectiva su incorpo-  
ración a Costa Rica, la  
península de Nicoya, ín-  
tegra, con sus costas que  
baña el mar océano y  
aguas del golfo e islas ad-  
yacentes, formaba lo que  
pudiéramos llamar el bloc  
de dicho Partido y esta  
afirmación la podemos de-  
mostrar amplia y abun-  
dantemente no sólo con  
vista de las cartas geográ-  
ficas de ese tiempo, sino  
también con nutrida docu-  
mentación histórica.

Así, con tales atributos  
y tal personería, entraron  
regocijados aquellos pue-  
blos a formar parte del  
hogar costarricense; así se  
instalaron en él y así fue-  
ron admitidos en el seno  
de la familia a la que, por  
movimiento espontáneo y  
libre, quisieron pertenecer.

Después, en el curso de  
los tiempos, las islas todas  
y la totalidad casi de las  
costas que baña el Golfo  
de Nicoya, en la parte  
peninsular y algo más,  
junto con los caseríos en  
ellas situados como Cabo  
Blanco, Tambor, Curú,  
Paquera, Río Grande, Gi-  
gante, Lepanto, Cangel  
etc., fueron comprendidos  
en la jurisdicción de Pun-  
tarenas, sin protesta algu-  
na, que sepamos, de los  
guanacastecos, porque sin  
duda se tomó en cuenta  
que tales disposiciones obe-  
decían a necesidades ad-  
ministrativas, antes que a  
dañada intención de res-  
tarle territorio e importan-  
cia a nuestra provincia.

Mas ahora las circuns-  
tancias son muy distintas  
y muy otros los hechos.

Con la convocatoria del  
Ejecutivo se le van a arre-

batar a Nicoya importan-  
tes caseríos y a la provin-  
cia una gran faja de su te-  
rritorio sobre la cual ha  
ejercido y ejerce indispu-  
tado e indisputable domi-  
nio desde los tiempos co-  
loniales. Y eso no lo po-  
demos ver jamás con indif-  
ferencia culpable de malos  
hijos de aquella región,  
los guanacastecos de hoy.

Queremos llamar la  
atención del Poder Ejecuti-  
vo acerca de la muy no-  
toria singularidad que re-  
salta en el memorial sus-  
crito por los solicitantes  
de los barrios que piden  
su incorporación a Punta-  
renas y que publica "La  
Gaceta" de 17 de abril en  
curso. La mayoría de las  
personas que en él apare-  
cen firmadas son gentes  
forasteras, sin vinculacio-  
nes ni antecedentes que  
las ligen a nuestra re-  
gión, y estas personas, jun-  
to con algunos individuos  
de la provincia que se tra-  
ta de favorecer, son las  
promotoras de la campaña  
de desintegración provin-  
cial.

Por otra parte, si por  
muchos que sean los mo-  
tivos que se aduzcan para  
adscribir territorios de una  
provincia a otra, la previ-  
sora matemática adminis-  
trativa indica siempre que  
se debe proceder parsimo-  
niosamente y con la me-  
sura y tino que es de ri-  
gor en casos tan delicados,  
es en el presente cuando  
no habría que perder de  
vista tan sabias prescrip-  
ciones, por tratarse de una  
región a la que la misma  
naturaleza ha demarcado

### Reunión de gala

Para el próximo lunes 26 de  
abril se anuncia una reunión de  
gala que celebrará la UNION  
LIBERTADORA VENEZOLA-  
NA en honor de don Julio R.  
Barcos a la que se invitará al  
personal docente, empleados  
públicos y de comercio, a todas  
las Asociaciones obreras y pa-  
trióticas del país y a todos los  
simpatizadores del movimiento  
libertador iniciado en Costa  
Rica, por la U. L. V.

No se repartirán localidades,  
siendo enteramente gratuita la  
entrada para los que deseen pre-  
senciar tan interesante reunión,  
en la que se inaugurará un busto  
del Libertador Bolívar. La Reu-  
nión tendrá lugar en el Teatro  
Variedades.

sus linderos, que son pre-  
cisamente los mismos con  
los que entró a formar  
parte integrante de la so-  
beranía costarricense, sin  
sospechar jamás que se-  
rían dolorosas mutilacio-  
nes las que recibiría en  
premio de aquel hermoso  
gesto y de aquella bella y  
casi sublime actitud.

El mismo amor que ani-  
mó a nuestros abuelos pa-  
ra estrecharse con ambos  
brazos y corazón henchido  
de júbilo, a la que quisie-  
ron tener por madre legíti-  
ma, ese mismo acrecen-  
tado amor en sus nietos,  
dictado por vínculos in-  
destruibles, nos hace es-  
perar que los Poderes Pú-  
blicos no se prestarán,  
ahora ni nunca, a la con-  
sumación de un atropello  
en nuestra integridad re-  
gional, porque así como  
las naciones reducen a vi-  
va fuerza y someten a cas-  
tigos ejemplares a los que  
de cualquier modo tratan  
de empequeñecer la Pa-  
tria, así la Ley, la dura e  
inexorable Ley, debe poner  
valla infranqueable a toda  
gestión que por su índole  
insensata, encierre gérme-  
nes de perjudicial y tras-  
cendentes males.

Por tan justos motivos y  
por otros que no se ocul-  
tarán a la perspicacia de  
los que ejercen la delicada  
misión de regir con cor-  
dura de estadistas a los  
pueblos, rogamos al señor  
Secretario de Estado a  
quien tenemos la honra de  
dirigirnos, sea muy servi-  
do de dar cuenta de esta  
breve exposición y pedi-  
mento al señor Presidente  
Provisional de la Repú-  
blica, por la que solicita-  
mos se declaren nulas y  
sin efecto todas las prema-  
turas actuaciones y dispo-  
siciones tomadas en este  
asunto y en la cual deja-  
mos a la vez sentada, a  
nombre de la provincia de  
Guanacaste, nuestra for-  
mal protesta por la grave  
lesión que se trata de in-  
ferirle.

Del señor Secretario de  
Estado, con toda conside-  
ración, muy atentos y se-  
guros servidores,

Climaco Pérez,  
F. Mavorga R.,  
A. Urbina,  
A. Alvarez Hurtado,  
José J. Esquivel,  
Samuel García,  
J. A. García,  
Manuel J. Grillo,  
Cristián Rodríguez,  
Salvador Villar,  
Leonidas Briceño.

## De Guatemala

Las postrimerías del gobierno de Estrada Cabrera

El señor Estrada Cabrera,  
insaciable en su afán de hono-  
res, hasta el extremo de decre-  
társelos él mismo, todavía el 25  
de diciembre último, fiesta de  
La Natividad, pudo firmar un  
decreto presidencial, mandando  
que el Departamento de El Pro-  
greso se llamase en lo sucesivo  
Departamento Estrada Cabre-  
ra.

Al hombre poco le importaba  
caer en el ridículo, con tal de  
hacer sonar su nombre por to-  
dos lados. El experimentaba en  
ello una satisfacción infinita.....

Los que se imaginan que el  
Sr. Estrada Cabrera cayó del  
Poder por un movimiento casi  
unánime del país viven en un  
error.

A los tiranos nunca les faltan  
gentes que los apoyan.

Recuérdese a los Tinoco en  
Costa Rica q' a estas horas es  
muy posible los tuviéramos to-  
davía sobre nosotros, a no ha-  
berles faltado la unión de Was-  
hington.

Con decir que al usurpador  
filibustero Walker no le escasea-  
ron entusiastas partidarios en-  
tre los nicaragüenses, en los  
años 55 y 56, está dicho lo que

### Atención! Ahora que llueve.

Paraguera La Japonesa

25 v. al Sur de "El Cometa"  
Acabo de recibir un gran surtido  
de materiales de paraguera, en gé-  
neros sedas (dos colores) negro, media  
seda, algodones; puños, varas y vari-  
las y todo lo concerniente al ramo.  
Se forra toda clase de paraguas y  
sombrellas.

M. REGO

### Uniformes para los liceístas

La carestía de telas de casi-  
mir es grande y para los pa-  
dres de los liceístas es un gran  
apuro la compra de un terno  
de éstos, pues actualmente su  
valor excede de cien colones, lo  
que unido a los gastos de ma-  
trícula y libros, trae un dese-  
quilibrio en el presupuesto eco-  
nómico.

No creería conveniente el ac-  
tual Director del Liceo ensayar  
uniformes para los colegiales?  
El dril es más barato, muy  
durable y permitiría la igual-  
dad entre todos los alumnos.

Muy bien pudiera el señor  
Facio ensayar el procedimien-  
to para el ciclo en la seguri-  
dad de que los padres de fami-  
lia se lo agradecerían. Además  
la disciplina y moral de los co-  
legiales, dentro y fuera del es-  
tablecimiento mejora con el  
uso de uniformes.

Y si el Colegio de Señoritas  
y la Normal han adoptado el  
uniforme por qué no lo hace el  
Liceo?

son nuestros pueblos de sumi-  
sos a las dictaduras y despotis-  
mos.

Pues bien, en Guatemala,  
cuando algunos hombres de  
bríos empezaron a moverse pa-  
ra derrocar al tirano, en los  
Departamentos no faltaban  
gentes que enviasen su adhe-  
sión a Estrada y constituye-  
sen clubs para apoyarlo en  
su propósito de no soltar la  
Presidencia.

A título de curiosidad repro-  
ducimos las palabras pronun-  
ciadas en uno de esos clubs por  
el señor Nicolás Villegas López,  
que por lo visto es un hombre  
típico por la manera tan efusi-  
va de expresar su gratitud al  
gran Estrada Cabrera.

Dijo así en la reunión del 24  
de febrero:

"Señores: por si no lo sabeis  
sabedlo de mis labios; la gran-  
deza de la Patria de este her-  
moso suelo que nos vio nacer,  
donde crece y fructifica el árbol  
de la Libertad, de la Paz y del  
Progreso en todas sus mani-  
festaciones, se encuentra ame-  
nazada por un pequeño parti-  
do que con el disfraz de ser  
compuesto de legítimos Unio-  
nistas, se cobijan con la santa  
idea de la Unión de los cinco ji-  
rones de Centro-América, para  
manchar los buenos e intacha-  
bles actos de nuestro probo  
Presidente de la República Ci-  
dadano Doctor Don Manuel  
Estrada Cabrera. No nos deje-  
mos engañar, no son estos los  
hechos de un miembro del Li-  
beralismo; son éstos, actos del  
Partido Conservador, amigos  
declarados del retroceso y do-  
minado por el Clero; y nosotros  
enemigos de la oscuridad y de  
la esclavitud, y adictos since-  
ros de nuestro Gobernante con-  
stituido, no solo por el sino por  
la Patria y para bien de la Pa-  
tria, venimos como verdaderos  
liberales, a declarar ante el  
Mundo entero, que trabajare-  
mos sin descanso por el soste-  
nimiento en su puesto de nues-  
tro Ilustre Jefe del Partido Li-  
beral y en el mando de nuestra  
querida Guatemala; y, si fuere  
necesario, hasta derramar nues-  
tra sangre."

A estas horas, si no ha cam-  
biado de pose, hay que supo-  
ner al autor de este discurso  
llorando a moco tendido la caí-  
da de su querido don Manuel.

Hay que leer los telegramas  
de adhesión que Estrada Ca-  
brera recibía poco antes de su  
caída. Tienen gran semejanza  
con los que le llovían a Pelico  
en enero de 1917.

## Harina

La mejor que ha llegado  
al país tiene para la venta

Tomás Fernández y & Hno.

LA INDIA

APARTADO 614

TELEFONO 198

## DE ATENAS

Por fin volvimos al movimiento normal de culto religioso gracias a Dios; tristes y sin ninguna oficio religioso pasamos la Semana Santa; debemos convencernos que el peor castigo para un pueblo católico es quitarle sus actos de culto.

La influenza va desapareciendo poco a poco, pero es que se ha retirado al campo; sin embargo ya parece que vuelve la animación a nuestro pueblo.

La filarmonía está de plácemes con su bonito y elegante uniforme, que a iniciativa del regidor doctor don Julio C. Ovaras, le obsequió la Municipalidad; con una espléndida misa de tropa fué estrenado el domingo 28 de marzo, dominico de Ramos; bien lo merecen su competente director y esos entusiastas muchachos, a quienes enviamos nuestra calurosa felicitación.

Fueron varios los afortunados en el sorteo próximo pasado del 4 de abril; principalmente nuestro amigo don Juan Jenkins, a quien le tocó en suerte el premio de \$ 10,000; que le servirán para no poca cosa. Bien lo merece el amigo, a quien deseamos buen provecho.

El amigo D. Antonio Chaves S. se ha establecido con una bien montada zapatería; buen negocio le deseamos.

Se ha procedido a pintar el techo del Templo Parroquial; así lo ha dispuesto la Junta Edificadora.

Falleció en Zaragoza de Palmares la señora esposa de don Sixto Rodríguez, la señora Raquel Vargas, hermana de nuestro amigo don Juan Vargas. Para el amigo don Juan mi pésame.

### Próxima boda

Nuestro amigo don Ramiro Soto G. contraerá matrimonio en el próximo mes de mayo con la virtuosa y cristiana señorita Rosario Ovaras A. Anguramos un porvenir feliz a tan simpáticos amiguitos.

Nuestro amigo don Ratael Chaves ya se halla fuera de peligro de la penosa y terrible influenza que puso en peligro su vida. Nos alegramos.

El lunes 12 a las 12 m. falleció en esta ciudad don Jerónimo Rojas M., honorable padre de familia, abnegado y cariñoso. Modelo de honradez y ejemplar trabajador. Siempre activo y dedicado al trabajo, era querido y estimado de todos. Don Jerónimo falleció a la edad de 81 años, dejando hijos e hijas, nietos y biznietos que lo querían mucho. Reciba toda la familia doliente mi sentido pésame.

EL CORRESPONSAL

## De Palmira de Guanacaste

La influenza ha llegado en mala hora a este rincón de Costa Rica, pero a Dios gracias no ha dado tan fuerte. Como en otras localidades la falta de recursos higiénicos y medicinales ha hecho que la peste se arraigue y produzca algunas víctimas y no pocas defunciones.

El estimable vecino Mr. Gastón Waltra tuvo de mucho cuidado a uno de sus niñitos que dichosamente mejoró.

También estuvieron en cama el señor B. Duarte y su apreciable mamá a quienes deseamos establecimiento pronto.

Hasta el Agente Principal de Policía tuvo que dejar su servicio y su oficina pues la grippe le dió de baja; ahora ya está bueno.

Confiamos en Dios en que

pronto nos veremos libres del terrible flagelo.

Aquí hay mucho entusiasmo por suscribirse a "La Verdad" que hasta ahora y en muchos años de periodismo es el único diario que se ha preocupado por esta provincia. Los artículos que a diario aparecen son muy leídos.

Por un próximo correo le mandaré otra lista de suscritores.

Todos estamos pendientes de los labios del presidente elegido para ver que ofrece en favor de esta provincia.

Corresponsal B.

Suscríbase a La Verdad

### Ingenio La Mansión Carlos G. Brags

Azúcar de primera de buena calidad y más barato en plaza.

Depósito Puntarenas y en San José

Sasso y Pirie

### GIRALT HERMANOS IMPORTACION DIRECTA

#### La Feria

Servicio de Restaurant a todas horas.  
Conciertos por los mejores profesores.

#### La Geisha

tiene a la venta las famosas pastillas

**COUGH DROPS**  
especiales para la tos

Teléfonos 348-729

## RIBETES ECONÓMICOS

### El Estado, único emisor

(PARA ERIEL)

La propiedad financiera que han alcanzado los bancos de Francia y de España, tiene su exclusiva base en que el Estado es en esos países el único emisor.

A más de la enorme garantía que el gobierno de una nación tiene, los billetes en estos casos, obtienen una mayor, fuera de la causa directa que radica en su curso obligado, pues no nos parece aceptable la palabra forzoso.

En los países de América las emisiones han estado en muchos casos fatales a cargo del Estado, con grandes perjuicios, pues creemos que esos privilegios onerosos para el comercio y la banca, han pasado, como han pasado los malos gobiernos.

En Costa Rica al menos, pensamos y queremos que el caso Tinoco, no se repita; el pueblo que sintió sus males no lo permitirá.

En otros casos, de los beneficios emisarios, se aprovechan los bancos particulares que son asociaciones de crédito por acciones.

El asunto de numerario que obtiene un banco privado con el respaldo de su oro, favorece al banco, es decir, a los tenedores de sus acciones, pero no al Estado.

En la sociedad moderna todo es comunismo y socialismo, si acogemos estas palabras con honradez, pues no estamos por la acepción que le dan los socialistas a tiros y bombas. Si queremos que el Estado sea también socialista y que le busque el bien a sus gobernados, busquémosle rentas, démosle oro.

Estamos en la hora de la reconstrucción general de la Patria y por eso, acudamos en su ayuda.

Liquidada la deuda actual, englobada especialmente la interna, conviene darle seguridades al país, aumentando los caudales de su tesoro.

Piense después el Congreso en la ley que declare al Estado único emisor y que el porcentaje a favor de los billetes que da el stock de oro, sea para el Fisco, bien necesitado ahora.

EL CID

## Albricias, Maestras

La Gaceta de ayer publica una nueva ley que reorganiza los servicios del personal docente y abre nueva aurora a los servidores de la causa de la educación.

Venga en buena hora ese decreto a justificar el anhelo de todos los maestros y del país entero de recompensar mejor el esfuerzo de los que gastan las energías del corazón y del cerebro en provecho de los niños y de los jóvenes que hoy pequeños se agrupan bajo el calor de las aulas, pero que mañana grandes y agradecidos, formarán los batallones de la Patria, de nuestra adorada Costa Rica.

### Agradecimientos

Por haberlo así prometido, rindo público agradecimiento al divino Corazón de Jesús y a San Roque, por cuya intercesión alcancé una gracia especial.

Leonardo Solís Zumbado.

San Rafael de Poás, abril de 1920.

Por haberlo así prometido, rindo público agradecimiento a María, auxilio de los cristianos por cuya intercesión alcancé la curación de mi hermano Ismael.

Mercedes Brenes R.

San Rafael de Poás, abril de 1920.

### Vehículos de esta capital

Damos una estadística local que viene a probar el movimiento de vehículos en esta ciudad y que son las cifras que arrojan los registros del ayuntamiento.

Automóviles 120. Carretones 230. Coches 99. Total 449. Conducidos por: Chóferas 251. Carretoneros 232. Cocheños 123. Total 606.

MAC. VARGAS

(2º grado Escuela Juan Rafael Mora)

## MISCELANEA

El señor Sotillo Picornell recibió un telegrama de Nicaragua informándole que Estrada Cabrera se embarcó para el exterior en Puerto Barrios.

Un periódico de esa República vecina refiere también que un viajero honorable cuenta que Estrada Cabrera cuando aún conservaba el Poder tuvo un lance personal con el Subsecretario de Guerra encargado del Despacho Sr. J. M. Letona. Estrada creyéndose traicionado golpeó con su revólver al señor Letona, quien temeroso de que la cosa pasara a más se asiló en la Legación Americana.

Parece que las tropas se manifestaban indisciplinadas y Estrada atribuirá sin razón, alguna ingerencia de su miembro de gabinete en aquella situación desordenada.

Por renuncia de don Tomás Soley, se recargó la Dirección General de Correos en el Secretario don Gamaliel Noriega.

En la Secretaría del Colegio de Señoritas está abierta la matrícula para un curso libre de teleggrafía inalámbrica.

Al Asilo Chapuí ingresaron dos dementes que fueron remitidos de Limón.

## Noticias del Exterior

### Gobernadores acusados

Ciudad de Méjico.—El Gobernador del Distrito Federal ha sido acusado ante la Comisión Permanente del Congreso por la detención de los diputados que tomaron parte en la manifestación del domingo próximo pasado.

Dicha comisión pasó una copia de la acusación al Ejecutivo y pide que el asunto sea puesto en manos del procurador general de la nación.

### Haciendas arruinadas

Ciudad de Méjico.—Los bienes del señor Luis Terrazas, que habían sido embargados en Chihuahua, fueron devueltos por orden del gobierno federal.

Se sabe que los villistas acabaron con los ganados de las haciendas de Terrazas, los cuales estaban valorados en varios millones de pesos.

### Tres personas notables han muerto en Chile

Santiago de Chile.—Ha dejado de existir en esta capital en las últimas horas tres personas de distinción social, religiosa o científica, el señor Soler Vicuña, el Obispo Selgas y el doctor Germán Segura, quien era un caracterizado cirujano, que figuró en el combate naval de Iquique, en el rol de la corbeta Esmeralda, cuando la guerra contra el Perú.

### 60.000.000 de dólares para la aviación

Washington.—El General Charles T. Menoher, director del Servicio Aéreo, recomendó a la Comisión Militar de la Cámara de Representantes un crédito de 60.000.000 de dólares para los servicios de la aviación militar en 1921.

Indicó al mismo tiempo que se debe tener un personal de aviación no menor de 16.000 hombres entre oficiales y soldados.

### Triunfo musical

La retreta del miércoles fué un verdadero éxito. Las piezas elegidas fueron del agrado del público. Dos fueron unánimemente aplaudidas y la final mereció el honor del bis.

Nosotros celebramos el progreso de nuestra orquesta militar y cordialmente felicitamos al artista Cantillano que es su director y a los músicos.

La concurrencia fué extraordinaria y los bancos insuficientes para el público.

Parece que se prepara una retreta de gala, verdaderamente notable, cuyo producto de entrada será para la Cruz Roja y que talvez dirija el maestro Cotó, director de la orquesta del Nacional.

### Colegio Montero

#### Kindergarten -- Internado

Educación Primaria de acuerdo con los programas oficiales  
Los certificados tienen valor legal  
Se enseña INGLÉS en todos los grados  
Pida Prospectos Teléfono 1646

## Costa Rica Oil Corporation

Mr. Herbert G. Wilson ha sido nombrado representante de esta Compañía en sustitución del señor Clarence F. Elder. Las oficinas de la Empresa se hallan en la calle número 32º Norte, lado norte del Telégrafo, edificio antiguamente ocupado por la Corte de Justicia Centro-Americano

### SEMILLAS de zacate de Guinea y Gengibrillo Sombreros de Pita de magnífica calidad y sacos vacíos nuevos se venden en el GRANERO de

Rómulo Artavia

### Aviso a mi numerosa clientela

La tienda LA LUZ se trasladará el 1º del mes de abril próximo frente a donde actualmente se encuentra, o sea en el local que ocuparon don Ramón Madrigal e hijos.

Habiendo cuadruplicado el surtido ofrezco al público un 20 por ciento más barato que en otras partes.

Antes de comprar en otra parte consulte los precios en la tienda «LA LUZ».

TOBIAS A. VARGAS C.

**CAFE  
MOLIDO**

De todo precio y calidad, vende la fábrica de  
**Fernando Castro Avilés**  
Frente al lado Norte del Mercado  
Teléfono 773 San José Costa Rica

**CAFE  
MOLIDO**

# El Socialismo

Conferencia de Monseñor Rafael María Carrasquilla, figura prominente del Clero colombiano

II

La revolución de 1789, obedeciendo a tendencias rígidas individualistas, suprimió en Francia los gremios obreros y el ejemplo fué seguido en otros países. Se proclamó a los trabajadores como soberanos, cuando en realidad se los iba a convertir en esclavos, en ruedas de una máquina inmensa. Cosa semejante a la que se verificó entre nosotros con los indígenas, cuando se les permitió vender sus resguardos. Los infelices se creyeron libres, pero poco a poco quedaron mudados de propietarios en míseros jornaleros.

Empobrecióse y perdió mucho de su poder la aristocracia, y como sus miembros tenían la falsa idea de que eran indignos de su grandeza el comercio y la industria, la riqueza pasó a lo que antes se llamaba el estado llano, y ahora se conoce con el nombre de burguesía. Olvidados por muchos hombres los principios cristianos, aconteció que los ricos despreciaron los preceptos de la caridad y la limosna; y los pobres, sin esperanzas ultraterrenas, se entregaron a la codicia y a la desesperación. Los capitalistas, ayudados de las portentosas máquinas modernas, fundaron inmensos talleres, con los cuales no podían luchar las industrias manuales, y así los artesanos pasaron de la condición de obreros a jornaleros y quedaron en peor condición, repitiendo una frase de mi conferencia anterior, que los esclavos romanos, quienes tenían asegurada a lo menos la diaria subsistencia. Porque el ansia de unas fábricas por competir con otras, fué aumentando las horas de trabajo y reduciendo los salarios. El campo no podía ser más propicio para el desarrollo del comunismo socialista.

Las dos palabras, comunismo y socialismo no son sinónimas: la primera indica el género, la segunda la especie. Todo sistema socialista es comunista, pero no al contrario. Toda águila es ave, mas no toda ave es águila.

"El socialismo es un sistema, que pretende convertir en propiedad común de la sociedad

Tome usted El Imperial Punch que es la bebida popular del día, es delicioso por su sabor, alimenticio y reconstituyente.

De venta en las principales cantinas  
Depósito general:  
PULPERIA "LA ARTILLERIA"  
San José

civil todos los bienes productivos, y organizar, por medio del Estado tanto la producción como el reparto de sus frutos". (1)

No es de este lugar, ni lo sentirían las dimensiones de esta conferencia enumerar todos los sistemas comunistas y socialistas que han imperado de cien años acá, y que son derivaciones más o menos remotas del "Contrato Social", de Rousseau. Baste citar al de más autoridad científica entre los autores socialistas, al fundador de la Internacional, al célebre Carlos Marx. El edificio su sistema sobre tres fundamentos: filosófico el uno, histórico el otro, económico el tercero. Parte del ateísmo subjetivo de Fichte y de Hegel, según el cual no existe sino un solo ser, del cual todos los demás que contemplamos son evolución transitoria y constante, regida por la ley fatal del progreso indefinido. Toda mudanza se verifica en tres momentos: primeramente existe lo positivo, que apellidan tesis; después surge la negación de lo anterior, apellidada antítesis; y finalmente la identificación de los contrarios que constituye la síntesis. Con la diferencia de que el ente único de Hegel es algo inmaterial, es la idea; al paso que para Marx la materia es el origen de todo. Aplicando la supra dicha doctrina de la propiedad, afirma que en un principio ella fué común a todos los hombres (tesis); que después en virtud de un progreso, se hizo individual (antítesis); y que ahora es preciso reunir en una las ventajas de los dos métodos anteriores (síntesis). El ateísmo subjetivo es anticientífico y conduce al absurdo: lo primero, porque parte de la afirmación gratuita de la existencia de lo que él llama idea, y que ni es en verdad axiomático ni sus autores se toman el trabajo de demostrarla. Y lleva el absurdo de sostener la identidad de los contrarios. Con un hombre que afirma que una cosa puede ser y no ser lo mismo a un mismo tiempo, toda discusión es imposible.

El segundo fundamento del sistema marxista es el materialismo histórico, que hace depender la cultura, la intelectualidad, el progreso moral de los pueblos, de las condiciones de producción. Según eso, Carta

(1) V. Catherein. "El Socialismo".

go, habría sido superior a Roma, y ésta habría sido más moral y más libre bajo los reinados de Nerón y Tiberio que en los tiempos de Cincinato y de Catón.

La base económica de Marx consiste en considerar el trabajo como única fuente de la valía de los productos; de suerte que valen lo mismo un tonel de clavos, en cuya fabricación ha gastado un obrero tres meses, y una pintura de Rafael o del Ticiano realizada en el mismo número de días; unos zapatos de cartón y unos de cuero, que hayan costado la misma labor a los obreros respectivamente. Como la intensidad del trabajo es imposible de medir, él se atiene únicamente a su duración. Si un hombre se encuentra en el campo una esmeralda de gran pureza y tamaño y la lleva a vender a la vecina ciudad, no puede cobrar por ella sino lo que valga el trabajo de conducirla a unas pocas cuádras de distancia. Completa la teoría con la invención del sobreprecio. Todo lo que aumenta de valor la materia prima con el trabajo del obrero, le pertenece íntegramente a este último; y el autor del sistema no computa la valía de los instrumentos; lo que significa la instalación y mantenimiento de las maquinarias; la inteligencia que se requiere para la dirección de la empresa.

El socialismo tiene—como ya lo insinué—muchas formas y muchos matices, pero todas las escuelas coinciden en ciertos principios fundamentales opuestos diametralmente a las enseñanzas del cristianismo. Prescinden de Dios, o negando su existencia, o no teniéndolo en cuenta para nada. "En materia de religión somos ateos, y, como decía Heine, dejamos el cielo a los ángeles y a los pájaros". "El mundo no ha sido criado por espíritu alguno; antes él es el verdadero criador del hombre". "Fuera de la materia, que es eterna e indestructible, no existe absolutamente nada". Estas citas están tomadas de célebres autores socialistas, y no de los más violentos ni extremados (2). Ellos sostienen que la ley moral se identifica con los instintos animales y que va mudando al paso que la producción se perfecciona. Rechazan la institución del matrimonio y justifican la infidelidad conyugal. Juzgad vosotros mismos si puede existir un socialismo cristiano.

Dondequiera que estas doctrinas han predominado y se han reducido a la práctica, han venido sobre las naciones la revuelta, la tiranía más espantable y la miseria con todos sus horrores. Y las principales víctimas no han sido los poderosos y los ricos, sino los pobres, los obreros, esos mismos trabajadores cuyo nombre se ha invocado para exterminarlos. Los que combaten el socialismo, son, pues, los verdaderos amigos de los obreros.

(2) Babel, Dietzgen, Stern. Continuará

Suscríbese a «La Verdad» es el periódico más serio

## Robos de volátiles

Los vecinos de la Calle Colón continúan recibiendo las nocturnas visitas de los cacos que van en busca de los volátiles o de los pequeños objetos que quedan en los patios olvidados.

Todos allí han tenido que encerrar las gallinas dentro de cuartos formales, pues de nada sirve la vigilancia perruna y mucho menos la policiaca.

El Paseo Colón y el barrio de San Francisco debiera ser rondado toda la noche por un gendarme a caballo.

Los rateros ya conocen al dedillo todas aquellas casas y aprovechan esta circunstancia y las visitas de los dueños a los teatros para robar.

Ojalá se piense en remediar este mal tan viejo estableciendo mayor rigorismo para los rateros.

## San Paulino, obispo

El año 353 nació San Paulino, obispo de Nola, en la ciudad de Burdeos. Siendo noble y rico, se hizo por Jesucristo muy pobre y muy humilde, tanto que, no teniendo con qué rescatar al hijo de una viuda pobre, que habían llevado los vándalos cautivo al África, se vendió a sí mismo por esclavo en lugar de aquél. Fué eminente no solo por su saber y santidad, sino porque Dios le concedió un extraordinario y especial poder contra los demonios. Fué consagrado obispo de Nola el año 409, y falleció el 431, a los 74 de su edad.

## Méjico apoya la unión de Centro América

Ciudad de Méjico.—El Subsecretario de Relaciones Exteriores ha declarado que Méjico vería con gusto la Unión de Centro América, y que si se le invita para cooperar en este asunto, lo hará con sumo agrado, por creer que será benéfica para todos los países del istmo.

## El general Menocal hará un regalo a don Alfonso

Habana.—Se sabe que el Presidente de la República, general Menocal, hará próximamente un magnífico obsequio al rey don Alfonso XIII, a fin de retribuir al monarca hispano el regalo de una hermosísima pareja de caballos que envió al primer magistrado cubano.

NUESTRO AMIGO DON MARCELINO COTO

Ofrece la público y a su inmensa clientela los servicios de dos muy competentes barberos en su barbería situada 50 varas de la Oeste del Hotel Fransés.

## Un ligero reparo

Tiene razón el señor Ministro de Hacienda cuando dice "que de los miembros del Gabinete él ha sido el más combatido y el más duramente atacado..." Así ha sucedido, ciertamente, pero con honra para el señor Secretario, porque, en general, si su actuación ha despertado las iras de algunos, ha sido al tratar de moderar la voracidad de los negociantes que sólo buscan su mayor enriquecimiento, sin importarles la suerte de las clases pobres ni el interés público. Las gestiones del Ministerio de Hacienda han ido encaminadas hacia el provecho general no en interés de persona determinada.

Está en lo cierto, también, el señor Brenes cuando expresa su satisfacción de que ninguno de los cargos que se le hacen se funda en q' haya tratado a nadie con injusticia ni le haya negado su derecho cuando lo ha tenido. Hay, sin embargo, una pequeña excepción, seguramente para confirmar la regla.

El Sr. Secretario de Hacienda ha procedido con injusticia y ha negado el derecho en la enojosa cuestión de la Tributación Directa, en lo que se refiere a allanar la presentación al Registro de documentos sobre inmuebles. Y sin necesidad ni motivo, porque con tal proceder no le ha aportado un centimo más al Erario Público, más bien se le han merchado entradas, ni se le ha defendido de erogaciones. No se ha hecho otra cosa que perjudicar el establecimiento de la Tributación Directa y la contratación.

En esta materia si no tiene abolución posible el señor Ministro. Va a dejar su alto puesto dejando las cosas como si nos gobernarán aún los Tinoco, pudiendo haberlas dejado sobre los rieles de la ley, ya que todo se arreglaba, con una sim-

ple nota a la Administración de la Tributación llamándole la atención a ésta hacia la claridad de aquella, y que se ajustara a la misma, sin recurrir a invenciones ni a interpretaciones arbitrarias y odiosas, muy buenas y productoras de dinero en la Administración Tinoco, pero inexplicables en un Gobierno de orden como el que nos rige.

El público y los notarios no pudieron conseguir que la Secretaría de Hacienda, dedicando el tiempo que un asunto de esa trascendencia exigía, se convenciera de que todo lo que se ha dicho con relación al injusto detentamiento de escrituras es conforme a la ley y que ha debido corregirse las prácticas viciosas, y arbitrarias de la Tributación y del Registro, lo que nada absolutamente dañaba ni a éstos ni al Fisco. Está aún acéfala la Dirección de aquella y sin proveer, en sentido alguno la solicitud hecha en setiembre último para llevar a aquellas funciones una persona libre de prejuicios, entendida en leyes, no obligada a mantener ninguna práctica especial; lo mismo que otras peticiones sobre la cuestión.

No es tarde todavía, bien podía el actual Gobierno, así como acude a reglamentar la tramitación de informaciones posesorias, con muy buenas disposiciones para cortar abusos,—expeditar—tal como quiere la ley, el camino de los documentos inscribibles hacia el Registro, para lo cual hay de sobra manera.

En lo demás, es innegable que el señor Secretario de Hacienda ha actuado con energía, actividad, honradez y patriotismo.

San José, 20 de abril de 1920

Un Notario

## CARTAGO AL DIA

Fallecimiento de la niña Argentina del Rosario Marín

Después de un lustro de trabajos y sufrimientos morales de un padre amoroso y de una madre, modelos del hogar, después de constante desvelo, fueron sorprendidos con la desaparición de un tierno capullo que ha ido en busca de otro lugar más feliz, desde el cual pide la bendición para sus papás y hermanitos que inconsolables lloran su desaparición. Antonio Marín y Adela de Marín depositaron en su frente el último ósculo de despedida, símbolo del amor filial, recuerdo imperecedero para el ángel que se elevó a las regiones donde está el trono de la Virgen Santísima. Reciban los afligidos padres el bálsamo del consuelo por tan justo dolor.

Regreso

Por el fallecimiento de la niña María Eugenia de los Angeles Solano, regresaron de su temporada de Tres Ríos las Srtas. Fabiana Solano y Chepita Solano.

Que se prohíba

Debería de prohibírseles a los limpiabotas durante las noches ejercer ese oficio. Con pretexto

de que andan limpiando moles tan al público. Para eso está la barbería de Miguel Gómez, donde pueden concurrir.

Que se aplique

Hace su tiempo no se aplica la pena de muerte a tanto can que pulula por nuestras calles, dando espectáculos en contra de la moral. Llamamos la atención a don Jesús Cubero, quien es el único llado a aplicar el artículo del Código Penal a ese cuadrúpedo.

Que se publique

A quien corresponda deseáramos se publicase un informe dando cuenta en lo que se gastó el dinero que contribuyó el público para combatir la peste de la influenza

XX.

## Se ha hundido el submarino H-1

Los Angeles.—El submarino de los Estados Unidos H-1 que embarcó en la costa de la Baja California fué puesto a flote por el vapor Vestal. Cuarenta y cinco minutos después del salvamento se hundió en una profundidad de agua de cincuenta pies.

A los Colegios! Acaba de publicarse la CUARTA EDICION de los **Elementos de Gramática Castellana** Por CARLOS GAGINI

PRECIO DOS COLONES. Esta obra es texto oficial en El Salvador y está adoptada en muchos Colegios de Centro y Sud América. El Director de la Escuela de Lenguas de Filadelfia (E.E. U.U.) dice de ella: "Es un libro maravilloso." DE VENTA EN LA **Librería Lehmann (Sauter y Co.)**

**MARCA INSUPERABLE**  
A LOS  
**PRECIOS MAS BAJOS de PLAZA**

**HARINA MARINA**

**UNICO IMPORTADOR**  
**EDUARDO CASTRO S.**  
Telefono 584 -:- partado 979

# SOMBREROS DE PITA

OCASION PARA SEMANA SANTA.—La SOMBRERERIA IMPERIAL de Federico Aymerich, situada al Este de la Botica Oriental, acaba de recibir un surtido completo de sombreros de pita, de todas clases y tamaños, entre ellos pequeños para niños, que puede vender por mayor y al detal, a precios tan módicos que no admiten competencia.—San José, Costa Rica.

## ALMACÉN

DE RAMON MADRIGAL E HIJOS

EL SURTIDO MAS GRANDE DEL PAIS

Grandes ventajas para los comerciantes

Ventas al por mayor

### Funeraria de Campos y Hermano

La Empresa de Funeraria de Manuel Campos y Hermano ofrece al público los servicios mejores y más elegantes. Consulte los precios de los servicios. Esta empresa es la preferida por las personas de buen gusto.

### Doctor Constantino Herdocia Médico y Cirujano

Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

Oficina contiguo al Teatro Variedades

## \$200 AL MES! TENGA NEGOCIO PROPIO



Si está Ud. ganando menos de \$50 a la semana, debería escribirnos hoy mismo. Podemos ayudarlo a que consiga riquezas y se haga independiente por medio de nuestro plan. Podrá trabajar cuanto le plazca, donde más le convenga, tendrá siempre dinero y los medios de conseguirlo en abundancia.

LE GUSTARÍA salir de su casa para hacer un viaje de recreo y al mismo tiempo hacer negocio, parando en los mejores hoteles, y vivir como un gran señor, haciendo una ganancia líquida de 20 dólares al día? Puede trabajar en los sitios de recreo, en las esquinas de las calles muy concurridas, en donde haya fábricas o establecimientos, en cualquier parte y en todas partes, a diez minutos de distancia de su casa o en cualquier país lejano. Coloque la máquina en cualquier sitio que se le antoje y obtendrá 10 dólares cada día que trabaje después de cubrir los gastos de operación.

el mundo quiere retratarlo, y cada venta que haga anunciará su negocio y le traerá más ventas.

NO SE NECESITA EXPERIENCIA Cada Equipo va acompañado de instrucciones sencillas, y puede Ud. empezar a hacer dinero a los quince minutos de haber recibido el equipo.

ENORMES GANANCIAS Max Brodie dice: "Hice \$4,721.50 en once meses. Mis ganancias por término medio fueron \$39 y razón de \$11.50 al día."

S. D. Gipsen dice: "Con su equipo he obtenido una ganancia líquida de más de \$200."

P. N. Elmore escribe: "No he llevado cuenta, pero con su Cámara he conseguido de \$55 a \$60 por semana sin interrupción, lo cual supera a todos los demás."

Centenares de cartas como estas prueban las enormes posibilidades para hacer dinero en este nuevo y agradable negocio.

Puede Ud. conseguir este MARAVILLOSO EQUIPO FOTOGRAFICO por una cantidad insignificante, poniéndole en condiciones de ganar \$250 al año. Si quiere Ud. ser independiente y ser absolutamente dueño de un negocio, escribame hoy mismo y le voy a enviar gratis los informes acerca de esta MAGNIFICA PROPOSICION, incluyendo cartas que muestran pruebas verdaderas de todas partes del mundo. NO SE DEMORE. CONTESTE ESTE ANUNCIO HOY MISMO.

L. LASCELLE, Mgr. 627 W. 43d St., Dept. 21 New York, E. U. A.

### Avisos de ocasión

Cada 25 palabras o menos, 25 céntimos por inserción. Cada 5 palabras o fracción de exceso, 5 céntimos más por inserción. No aceptamos anuncios alternos y por menos de cuatro inserciones : : : : : .

SOLICITO en arrendamiento un terreno inculto o una finca, de 20 a cuarenta manzanas en temperatura parecida a la de San José y no lejos de la población.—ZENON CASTRO R.

LA FABRICA NACIONAL DE LICORES vende vinagre de marañón, de buena clase, muy agradable, a veinticinco céntimos litro.

BEGHONA: El único específico para la curación radical de la picadura de araña en las bestias. Garantizado por sus agentes.—FARMACIA GRILLO.

KINDELGARTEN Y Ter. grado. Clases en Español, Inglés y Francés. Horas : : : : : 12 a 3 p. m. Precio \$5

Colegio de Señoritas lado S.E.—Persona recomendable irá a traer y llevar los niños, si los padres lo desean. La matrícula y clases se abrirán al lunes 19 del corriente a las 12 y media p. m.—Ermida M. de Montelegre—Ema Montelegre.

Lavero perdido con varias llaves en una cadavita de plata y una plaquita con las iniciales J. P. A. Se dará una buena gratificación a quien lo entregue en la oficina de J. P. Arango y Cia., Inc. contigua a La Alhambra, o en la casa de habitación del Sr. Arango, 150 varas al Norte de la Iglesia del Carmen.

HOMEOPATIA. Compró libros en cualquier idioma.

EL Zapote desapareció la noche del jueves pasado una yegua blanca, mosqueada, como de 6 años de edad, mostrenca y de tamaño regular. Sa propietario señor Maurilio Obando dará una gratificación a quien dé informes acerca de su paradero.

CASA de habitación, con jardín en frente y propiada para familia con niños, se vende. Informes en la Librería Lehmann.

En las Minas de Abangares se están haciendo la mayor parte de los trabajos por contrato, se contrata hasta desbancos enteros, Capataces de mina pueden recibir toda clase de informe, dirigiéndose a la Oficina del Administrador General de la mina.

LA LIBRERIA Española

DE MARÍA V. DE LINES

Ofrece a todas LAS JUNTAS DE EDUCACION su surtido de textos escolares, cuadernos rayado común, de 3, 4 y 5 mm, de dibujo, cuadriculados, para música, plumas Spencer, legítimas e imitación, casquillos, lápices baratos y de magnífica calidad, cajas de lapices de colores, crayones, plumas Falcon tinta negra y roja, borradores, tiza, pizarras, pizarrines, el acreditado Silabario de Napoleón Quesada, Lector Costarricense, Libro 1º para 2º Grado y Libro 4º para 5º Grado; Catecismos, Historia Sagrada, compases, doble decímetros, transportadores, libretas, papel secante, gran variedad de textos para los Colegios de Segunda Enseñanza, todo de magnífica calidad y a precios relativamente bajos.

Hagan Uds. sus pedidos a la LIBRERIA ESPAÑOLA, IMPRENTA, ENCUADERNACION Y FABRICA DE SELLOS DE HULE DE

María v. de Lines

y quedarán Uds. satisfechos tanto de la buena clase de mercaderías que recibirán, como de la prontitud y esmero con que serán atendidas sus órdenes.

Vinos tintos demesa, de las mejores marcas Españolas, ofrece a su numerosa clientela, La pulpería "La Artillería" Esquina frente al costado oeste del Banco Internacional.

Nicolás F. Meza CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace muchos años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Aníbal Santos ABOGADO Y NOTARIO

Puede dirigir en la Corte asuntos judiciales de las provincias, presentar escrituras al Registro y enviar borradores para corregir las defectuosas.

Marciano Acosta ABOGADO Y NOTARIO

Al lado Sur de la Catedral entre el Hotel Washington y el Registro Civil.

A. Boletti Fait ARQUITECTO

Apartado 451 Ordenes en la tienda de don Max. Kepfer

VICTORIA ARAGON

Son las marcas más populares de AZUCAR. Uselos y quedará satisfecho de su compra. Al por mayor SAN JOSE. Frente al Royal Bank LIMON. Frente al mercado—GUILLELMO NIEHA US.

Cervecería Traube

Esta fábrica siempre ha puesto y pone tapitas nuevas en sus botellas, lo cual garantiza a todos sus consumidores higiene y seguridad.

Dr. Julio C. Ovares

Oficina 50 varas al O. del Hotel Francés Horas de Consulta de 9 a 10 a.m. y de 1 a 3 p.m.

Fumad cigarrillos aromáticos iztepeques marca Rosalina C. de Cortés

Son los más aceptables. De venta en todos los establecimientos. Depósito general: 50 varas al Oeste de La Uvita.

Trabajos de Imprenta baratos

En la imprenta donde se edita este diario se ejecuta toda clase de trabajos del ramo a precios económicos.

Adelaida Solórzano OBSTETRICA

Tiene el gusto de ponerse a la disposición de su clientela, en su nueva residencia casa contigua a la de don Tobias Solís v., 175 al Sur del Hotel Washington

### LO QUE HARA.

Una mujer compra una máquina de coser por el trabajo que ejecuta y no como un mueble. Un hombre lleva un reloj para que le indique la hora y no como inversión de un capital sobrante, y el mismo principio se sigue en el caso de enfermedad. Necesitamos la medicina ó el tratamiento que alivia y cura. El tratamiento de una enfermedad no admite empirismos. La gente tiene derecho a saber lo que es una medicina y sus efectos antes de tomarla. Debe haber dejado conocidos antecedentes de beneficios en casos idénticos, una serie de curaciones que prueben sus méritos ó inspiren confianza. Precisamente porque tiene tales antecedentes, es que la PREPARACION de WAMPOLE se compra y emplea sin vacilaciones ó dudas. Su buena fama es la sólida base en que se cimenta la fé del público y el buen nombre tiene que ganarlo por buenos resultados. Para los fines para los cuales se recomienda, es legal, eficaz y práctica, hace precisamente lo que tiene Ud. derecho a esperar de ella. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hiposulfitos Compuestos, Extractos de Malta y Orezzo Silvestre. Merece la más plena confianza en casos de Anemia, Escrófula, Debilidad Nerviosa y General, Tos, Influenza, Bronquitis, Gripe, Impurezas de la Sangre y Afecciones Agotantes. "El Dr. Raimundo de Castro, de Habana, Cuba, dice: He usado la Preparación de Wampole obteniendo un resultado muy favorable. Eficaz desde la primera dosis." Nadie sufre un engaño con esta. De venta en las Droguerías y Boticas

EL IMPERIAL PUNCH es la crema real del Japón, la bebida exquisita de toda persona de buen gusto. nunca falta en la mesa de los salones aristocráticos, pida en todas las principales cantinas o en su depósito general—PULPERIA LA ARTILLERIA.

### Tipos de cambio

A la vista	
Dólares	296
Libras	240
Francos	97
Pesetas	275
Liras	70
Marcos	275 cts. oro am.

Dr. Rafael Cruz

CIRUJANO DENTISTA Despacho contiguo al Doctor Uribe frente a la Botica Francesa

OSTEOPATIA

Todo el que desee el servicio de esta nueva ciencia puede obtenerlo en mi casa de habitación 50 varas al Oeste de la Botica Nacional, Paso de la Vaca.

ALEJANDRO VARGAS ARAYA, Osteópata graduado en Chicago.

RAFAEL MEZA N. CIRUJANO DENTISTA Oficina 50 v. Norste al del Edificio de Correo Extracciones sin dolor

JOSE A. CHAVES P.

AGENCIAS : CIRCULACIONES Servicio de funerales.—Revisitas y periódicos nacionales y extranjeros. COBROS Y COMISIONES Guadalupe de Goicoechea. San José, apartado 49

Sarpullidos Molestos, Eruptions, Eczemas y otras enfermedades de la piel se rinden al

### Unguento Mentol de Davis

Calma el dolor, refresca y cicatriza. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Quando necesita un reconstituyente Ferrrovim es el Tónico indicado. Duvelva las fuerzas en la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento después de calenturas extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirúrgicas. Muy valioso contra anemia, palidez, etc. Se vende en tres tamaños en todas las Droguerías. Cerciórese que Ud. obtiene Ferrrovim.

### Todavía sin aplanchar

Otra vez volvamos a pedir al señor Gobernador o al empleado encargado del macadam que se preocupe por la calle del Cementerio que a estas horas sigue sin su aplanchada, regada únicamente de piedra picada muy cortada y que daña los cascos de las bestias y buques.

Ojalá nuestro deseo que es el de todos los vecinos y transeuntes sea acatado.

Actualmente resulta muy penoso ir al Cementerio por la falta anotada.

### Escuelas Complementarias

Pronto nuestros colaboradores Leonardo y Gertrudis darán contestación al artículo así titulado de nuestra edición de ayer.

El concepto actual de la escuela complementaria ha cambiado y bien vale la pena discutir el punto.

Por supuesto que el autor X tiene mucha razón, pues urgen maestros, pero no maestros que tan caros le resultan al Estado y que luego abandonan su puesto en busca de horizontes mejor retribuidos.

### Programa

del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las 8 en el Parque Central.

1. El 2 de Mayo, Paso-doble, Chueca.
2. Semíramis, Obertura, Rossini.
3. Serenata de Amor, Romano.
4. Los Hugonotes, Fantasia, Meyerbeer.
5. Pomone, Vals, Waldteufel.

El Director, ROBERTO CANTILLANO S. José, 23 de abril, 1920.

Unguento Al-Mentol de Davis

Para Inflammaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento refrescante y curativo. Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas e droguerías de nosotros. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

## Suscríbase en LA VERDAD



### UNGUENTO MENTOLADO DE DAVIS

(Marca de Fábrica) Las hinchazones dolorosas de los músculos provienen con frecuencia de un esfuerzo pesado o extraordinario. Una buena fricción de

Unguento Mentolado de Davis darán inmediato alivio. Prepárese especialmente para usarse en casos de

Sarpullido, Escorzo, Cortaduras, Arañazos, Quemaduras, etc.

El Mentol es el agente curativo más eficaz y el más refrescante para uso exterior. Muestras gratis con todos los vendedores o directamente con Davis & Lawrence Co., Nueva York.

# AFRECHO de TRIGO ACABAN DE RECIBIR

Tomás Fernández y Hno., LA INDIA TELEFONO 198